
在这部电视剧里，我们看到沈磊的前

半生几乎是在父母的精心规划下度过的。

从考大学、读研究生到进入体制内工作，

每一步都遵循着父母的期望。这种看似“顺

利”的人生轨迹，实则剥夺了沈磊自我探

索的机会。他像一个被设定好程序的机器

人，按照既定的路线前行，却从未真正问

过自己：“这是我想要的生活吗？”

沈磊就是现实生活中那一类被父母控

制人生长大的孩子。在微博上曾有一个话

题引发过网友们的热烈讨论——“怎么样

看待父母安排式的教育”。有 1.2 万网友

参与了留言，在众多的文字里都是控诉和

痛苦的记录。前几年，北大才子王猛一篇

《万字控诉父母书》，在网上掀起了不小的

风波。在别人眼中，王猛从小就是一个品

学兼优的孩子，对父母言听计从，考上北

大之后，更是成为父母眼中的骄傲。可毕

业后的王猛，持续12年不回家过春节，7

年前更是拉黑了与父母所有的联系方式。

他将自己与家庭决裂的根源归结为父母从

小对自己的“过度关爱”。他的文字里，满

是父母的“肆意操控”“冲突”和“炫耀”，

父母的过度关爱以及缺乏亲情，让他没

能树立足够的信心。他说：“父母的爱其

实是伤害，过去的经历无法与我的认知调

和。”王猛就是沈磊走进了现实。

虽然我们能体谅父母为孩子安排人生，

本质上是想以自己的人生经验为蓝本，帮

孩子少走一些弯路，但过犹不及的爱就是

一场伤害。被压抑了个性的孩子迟早会迎

来一场迟到的叛逆，不在少年和青年，就

会在中年，就像沈磊的出走和王猛的控诉。

要避免这样的情况，教育不是紧紧抓住不

放，不是将受教育者拴在自己的裤腰带上，

而是适时放手，扶上马，送一程，之后的

择路、行路、开路、坎坷跌倒，也是孩子

必然要经历的成长代价，无人代替。毕竟

离不开父母的孩子，永远长不大。
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生活中，你和孩

子斗智斗勇过吗？家长

绞尽脑汁想让孩子听

话、懂事，希望他成为

自己心目中“完美”的

孩子，但有的时候并不

如愿。父母之爱子，则

为之计深远。为什么

我们很爱孩子，孩子

却离我们越来越远？

今日女报 / 凤网全

媒体专栏《辣妈研习

院》全新升级。每周一

期，聚焦网络热点亲子

教育话题，特邀亲子

教育专家细致剖析孩

子的成长问题，缓解育

儿焦虑，助你用智慧和

爱陪伴孩子成长。

编者按

《凡人歌》中年叛逆者揭开的成长疼痛

亲子教育专家  王建平博士 

家庭教育·咨询互动类栏目 辣妈研习院

#《凡人歌》#

家庭教育·专栏

近期，热播剧《凡人歌》引起了广泛关注，剧
中角色沈磊的家庭教育与人生经历令人深思。被
妻子谢美蓝抛弃之后，沈磊最终选择了离家出走，
或者说选择逃避、逃离更加合适。这可把他的家
人都给急坏了。沈磊的爸妈一夜之间仿佛苍老了
许多，那满脸的皱纹似乎都在诉说着 “焦虑”。有
网友说，沈磊都 30 岁的人了，还离家出走，这是
无责任、没担当的行为。也有网友说，可以理解，
他逃避的不仅是离婚后的沮丧，更是为了反思自
己的人生。无论如何，可以肯定的是，沈磊选择
逃离和他的原生家庭、家庭教育是分不开的。

张雪峰养女儿的思路能模仿吗
文 / 小清

张雪峰最近又火了，这次不是他又有什么惊

人的言论，而是他的女儿张姩菡独自参与录制了

一档综艺。作为全国著名教育规划老师的女儿，

张姩菡的首秀自然吸引眼球，而她也首次自爆了

老爸对她的教育规划——“只要考上大学就行”，

此言一出顿时语惊四座！众所周知，张雪峰在对

别人做指导和规划时事无巨细，可以一直精确到

专业和以后工作的岗位呀，怎么到女儿这里就变

得这么“松懈”了呢？张雪峰的育女思路究竟为

何与众不同？

 

1在说张姩菡之前，我们先看看张雪峰的

成长经历。

张雪峰，原名张子彪，1984 年出生于黑龙

江省齐齐哈尔市富裕县一个普通家庭。

“我家里条件不是很好，最困难时全家月收

入只有600 元。”张雪峰曾在采访中这样透露，

上大学前，他连省会哈尔滨都没去过。考大学时，

因为他一心想要出去长见识，所以填志愿时，全

都报了东三省以外的学校，最终被郑州大学给排

水专业录取。

毕业后，他恰巧有位朋友在北京的考研机

构上班，他“投靠”成功，由此开启了北漂当考

研指导老师的生涯——领着2500 元的基本工

资，房间勉强放下单人床，里面只有一个电灯泡，

和发出咣咣声的电风扇。

经过十几年的奋斗，张雪峰凭借俏皮幽默

的语言风格，有干货接地气的指导方式，他的

讲课视频开始走红网络，收获了一拨又一拨粉

丝，成为了“网红老师”。随着曝光度越来越高，

张雪峰的事业也如火如荼，每年仅靠讲课就能

入账几百万。

有钱了的张雪峰对女儿是相当宠爱，不仅名

字精心选择——”姩菡”，寓意满满，而且从不“鸡”

娃，奉行“散养”教育：“我女儿想怎样就怎样，

我作为父母将会是她最坚强的后盾”。

他在电视采访中曾谈过他对女儿的教育规

划：小学在苏州念个公立学校，中学送去国际

学校，这样可以避免了中考内卷。等大学时，他

希望女儿能够进入香港大学，然后攻读硕士学

位。之所以不考虑去英美等国家留学，原因主要

有两点：第一，去英美留学离家太远，他舍不

得女儿离开。第二，他担心女儿的安全问题。

张姩菡独自来参加节目，节目中，张雪峰还

给汪涵写了封信，拜托他照顾女儿。信上就三

个字：“拜托了”，后面还有三个字：“让她去”。

节目一播出，网上对张雪峰的教育观念也

是议论纷纷。有网友评价道：“张雪峰这是真正

的素质教育，不给孩子太多压力，让他们自由发

展。”也有网友担忧：“这样会不会让孩子缺乏

竞争力？毕竟社会是残酷的。”

还有一些家长则认为：“每个家庭情况不同，

不能一概而论，但给孩子足够的爱和自由，总是

没错的。”

那么，张雪峰的育女方式，普通家庭能“抄

作业”吗？

 

2不能！

这话也是张雪峰老师说的。几年前，当

明星带娃的综艺节目大火时，张雪峰就在采访

中直言：“我不建议大家去看那些明星养娃节目，

你行吗？你有那条件吗？人家养娃放任孩子的自

由，他自由，人家将来还会过很高级的生活，他爸、

他妈是谁啊，普通人家的孩子行吗？”

看来，张雪峰老师虽然富了，但说话依然

实在。普通人家的孩子，没有强大的物质兜底。

如果不付出超越常人的努力，却光想自由，那么

未来人生不可想象。毕竟人生自由的基础是财

富自由啊！

但从张雪峰的身上，我们能借鉴的是什么

呢？我觉得是他的育儿态度——不对女儿有过高

的期待。

其实要做到这点也是挺难得的，毕竟中国

家长们对自己孩子的期望值普遍都非常高。“望

子成龙，望女成凤”本来就是中国社会的传统

观念。在如今“鸡娃”风气加持下，孩子一定得

学习好，嫁得好，工作好，一定得举止得体，一

定得出人头地让被别人看得起等等，甚至成为了

父母相互攀比的资本。但现实往往是期望越高，

失望越大。家长越是逼孩子学习，越是报以很

高的期望，孩子反而容易沦为平庸。七岁能作诗

的仲永，最后“泯然众人矣”是如此，前段时

间因29岁啃老而再度出现在公众视野的现代神

童张炘炀也是如此。

电视剧《小欢喜》里有这样一幕，宋倩的

高期待让女儿英子感到窒息。她一心想让英子

考清华，甚至私自修改英子的高考志愿，导致了

英子崩溃，要跳海自杀。当宋倩对英子大吼道：

“为什么非要去南大啊？”英子崩溃大喊：“我就

是想逃离你！”家原本是孩子最温馨的港湾，却

因为父母的高期待成为一座令人窒息的冰窖，父

母原本是孩子最亲近的人，却因为高期待压得孩

子喘不过气来，让父母成为孩子最疏远的陌生

人。

 

3那么，普通家庭育儿正确的打开方式是

什么？我觉得有三点可以和家长们分享：

第一，对孩子的期望要符合孩子的成长规律。
每个孩子都有自己的成长轨迹，不必过度鸡娃，

但也不能放手不管，设置和孩子才智兴趣爱好相

匹配，“踮起脚能够得着的目标”更能激励孩子

进步。第二，成人比成才更重要。一个没有是

非观念的人，即使能力再强，也算不上是人才，

只能算是一头凶猛而又危险的野兽。只有身心健

康、人格健全、品行端正才是人生行稳致远的

基础。第三，有多大能力就尽多大力气，在能
力范围内养娃就好。这样既不会给自己的生活

带来负担，也不会让孩子有心理负担，更不会

让孩子养成骄奢的习惯。

如何育娃没有统一的标准，也没有抄作业

的快速捷径，每个孩子都是如此鲜活而独一无

二。他们是人生的礼物，也是父母们需要用智

慧和爱去解答的养育考卷。

家庭教育·成长改变类栏目 “名”家解读

如何育儿最科

学？这恐怕是没有标

准答案的问题。不

过，名人的成长经历、

育儿经验或许可以

作为一个参考样本。

我们开设“名‘家’

解读”专栏，一起探

寻那些“有名的家庭”

如何开展家庭教育。

编者按

扫一扫，
看更多明星成长故事


